

# "RAMON PINTO ADQUIRIO, EN SOCIEDAD CON EL VIZCAINO PORTAS, TIERRAS, JUNTO A LA HACIENDA DE GUASABACOA"

La tesis que mantiene el señor Sánchez Govin sobre uno de los usos que se les dieron a los subterráneos hallados en la hacienda de Guasabacoa.—Nuevos indicios obtenidos por nuestros reporters.—Se ayudará a los exploradores.—La leyenda del plano publicado.—Eruditos que realizan investigaciones.

*Pais*

*abril 7/41*

ESPECIAL PARA "EL PAIS"

Resuelto ya el ángulo más importante de la curiosa cuestión relacionada con el descubrimiento de unos laberintos recintos subterráneos bajo las ruinas de la que fué hermosísima casa quinta "Guasabacoa", el tema ofrece ahora otros detalles a investigar un tanto menos áridos aunque siempre muy interesantes. Claro que esos recintos subterráneos fueron utilizados para llenar muchas necesidades disímiles, tales como depósitos de mercancías, refugio en caso de peligro, en distintas épocas etc., y no tiene nada de particular que hayan servido para actividades de contrabando, dada su especial construcción y el hecho de que la quinta poseía un buen embarcadero, conforme puede advertirse en el plano que antes publicamos.

Sin embargo, aunque nuestros eruditos están realizando algunos estudios para demostrar que en épocas muy remotas esos subterráneos sirvieron para refugio de los primeros colonizadores en caso de invasiones de los piratas, está mereciendo atención la tesis sustentada por el señor Sánchez Govin esbozando la posibilidad de que los subterráneos de Guanabacoa sirvieron en una época como nido de conspiraciones contra el gobierno español.

### LO QUE DICE EL SR. GOVIN

Conforme nos prometiera, el señor Govin nos brindó en la mañana de hoy los datos que apoyan su creencia. Nos dijo nuestro distinguido interlocutor:

—Ramón Pintó fué dueño de las tierras colindantes con la finca de "Guasabacoa" y estancia Espelius, adquiriendo parte de esas tierras en sociedad con el vizcaíno Portas. Se unieron en esa época a la conspiración que iniciara Lemus.

### UN ANTECEDENTE INTERESANTE

—Recuerdo que el Dr. Gastón Mora y Varona—prosigue diciéndonos el señor Govin—en plena evolución del 95, durante unas reuniones a donde concurrían también el doctor Pérez Abreu, que fué rector

de la Universidad, la familia de Pancho Varona Murias y otras, hizo mención de que en épocas anteriores se celebraban reuniones a las que concurrían Pintó, Narciso López, Portas y Lemus. Se reunían en lugares secretos y cada cual tenía una entrada especial a donde iban los respectivos simpatizadores, sin que se conocieran los de un grupo y otro a fin de evitar traiciones. Mañana, de acuerdo con las investigaciones que estoy realizando, quizá pueda ofrecer nuevos datos para probar aún más esta opinión.

Luego el señor Govin nos brinda uno de los planos de su valiosísimo archivo, que tanto necesita del apoyo de los estudiosos en estas cuestiones, y efectivamente, lindando con la finca "Guasabacoa" vemos en el plano a las fincas de "Pintó y Portas".

### UNA VISITA A LOS EXPLORADORES

El domingo concurrieron nuestros reporters a la antigua finca de "Guasabacoa", y entrevistaron a los señores Vicedo y Estrada con respecto al informe rendido por los especializados y las últimas informaciones de EL PAIS. Y nos hicieron las siguientes declaraciones:

—Desde luego que nos satisface el hecho de que se haya comprobado que en estos recintos subterráneos haya intervenido la mano del hombre, pero todo no está dicho, y dentro de algún tiempo, lo más importante de este asunto será resuelto. Necesitamos, ante todo, sacar el agua que hay en algunos lugares, y entonces la gran sorpresa legará.

### OTRO EXAMEN

Durante su visita a la finca, nuestros reporters pudieron obtener, sobre el terreno, nuevos indicios indiscutibles de que la construcción había sido hecha por la mano del hombre, localizando en la superficie nuevas entradas, o lumbreras de ventilación, así como la situación de un nuevo aljibe restos de cerámica española en recipientes "rellenos" que fueron examinados y otros detalles



2

interesantes, aparte de nuevas piezas documentales de importancia que no creemos necesario, por ahora, brindar a la publicidad.

**LA ENTRADA A LA FINCA**

Según nos informaron vecinos antiguos, hace años la entrada de la finca que daba a la carretera estaba construida por cuatro columnas, lo que viene a justificar el porqué

se la llamó en un tiempo "Los Cuatro Pilares", de igual modo que "Cuatro Vientos" por la situación de los algibes o entradas.

**SE AYUDARA A LOS EXPLORADORES**

Existe el propósito entre determinados interesados en la definitiva solución de este curioso caso, de ayudar a los exploradores para que logren extraer el agua de ciertos caminos, ya que ellos aseguran, que después de ese trabajo, podrán aportar interesantes detalles de la construcción.

También nuestros repórters prosiguen obteniendo datos que oportunamente se publicarán relacionados con la casa-quinta.

**EL PLANO**

Como en este asunto no tenemos por qué dejar de ofrecer cualquier dato complementario, nos es grato dar a conocer que el plano publicado por nosotros en la última información de esta serie, tiene la siguiente leyenda: "Plano topográfico de una parte de la jurisdicción de La Habana, según la nueva división territorial aprobada por la Junta de Autoridad Superior de la Isla, dedicado al Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad, el que se sirvió aceptar la dedicatoria en Cabildo Pleno de 31 de mayo de 1848. Levantado y construido por el Piloto y Agrimensor Público D. Mariano Carlés, empleado en las Comisiones de Estadísticas y de división territorial".

*París, abril 7/44*

